

INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO

MONITOREO VESPERTINO

19-01-26

IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, celebró una reunión con su Red de Observación para reconocer su labor en 2025 y recabar propuestas de cara a los próximos procesos participativos de 2026-2027. Durante el encuentro, las consejeras destacaron el papel fundamental de la Red como testigo de la legalidad y la imparcialidad en los ejercicios democráticos, como las elecciones de COPACO y la Consulta de Presupuesto Participativo. Se informó sobre la ampliación de la Red y las actividades realizadas, incluyendo misiones de observación y formaciones. El objetivo es fortalecer este mecanismo para mejorar la transparencia y la vida democrática de la ciudad. [La Crónica de Hoy Online](#) . [Milenio Online](#) , [La Prensa Online](#)

Los presupuestos participativos, como el convocado por el **IECM**, sirven para que la ciudadanía decida directamente el destino de una parte del presupuesto público (como el 3% asignado por alcaldía), garantizando su derecho a priorizar obras, servicios o actividades que mejoren su entorno comunitario. Este mecanismo fortalece la democracia al hacer tangible el voto en proyectos locales, fomenta la acción colectiva y reconstruye el tejido social a través de iniciativas propuestas y votadas por los propios vecinos. [Reporte Índigo Online](#)

Anuncio en radio fórmula: Rumbo a la elección 2027, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** realizará consultas públicas para garantizar la representación de personas mayores con discapacidad de la diversidad sexual, pueblos originarios, afromexicanos y juventudes. Si formas parte de alguno de estos grupos, muy pronto sabrás cómo y dónde participar. Visita [ism.mx](#). La democracia se construye con la participación de todas y todos. Instituto Electoral de la Ciudad de México. [Todo Para la Mujer](#)

REFORMA ELECTORAL

La presidenta Claudia Sheinbaum anuncia avances sobre la propuesta de la reforma electoral, a través de su conferencia mañanera dio a conocer la propuesta de reforma electoral, aseguró que el Instituto Nacional Electoral (INE) mantendrá su autonomía, los costos de los procesos electorales serán reducidos y garantizará un representación más justa de las minorías. La presidenta enfatizó que el país tiene uno de los sistemas electorales más costosos del mundo, por lo que consideró indispensable reducir el gasto destinado a elecciones. Esta disminución, aclaró, abarcaría a los partidos políticos, al INE y a los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES), sin comprometer su funcionamiento ni su carácter autónomo. [Capital \(sitio\)](#)

La presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, informó que ha sido notificada por el Instituto Nacional Electoral (INE) del cumplimiento de los requisitos de la ley para que la iniciativa ciudadana presentada por el colectivo Salvemos México, en materia de reforma electoral, inicie su proceso legislativo. En entrevista con medios de comunicación, señaló que el INE validó esta propuesta, que busca reformar cinco artículos de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos: "El INE recibió los 136 mil 875 registros que representan el 0.13 por ciento de la Lista Nominal de Electores, como marca la legislación en la materia". En ese sentido, dio la bienvenida a la primera iniciativa ciudadana presentada en esta Legislatura y la primera en materia electoral, e informó que este miércoles se informará ante la Comisión Permanente para darle el trámite legislativo correspondiente. [El Universal \(sitio\)](#), [Reforma \(sitio\)](#), [Milenio \(sitio\)](#), [Quadratín \(sitio\)](#)

Ana Francisca Vega, conductora: El Universal sacó hoy un interesante análisis sobre la hipótesis de que desaparecieran los legisladores plurinominales, como es que o se cree que se está planteando en la reforma electoral propuesta por el Gobierno Federal. En este caso, la oposición tendría una representación básicamente testimonial en la Cámara de Diputados. Sería apenas el 14 por ciento de la representación, Morena, junto con sus aliados, contaría con una sobre representación de más de 30 por ciento, porque a pesar de haber obtenido en las últimas elecciones el 54 por ciento de la votación alcanzaría hasta un 86 por ciento de las curules en San Lázaro, dice el Universal, con esos porcentajes prácticamente se estaría volviendo al México del PRI, al México de los años 70, en donde había poquititos diputados que representaban a la oposición. [Noticias MVS \(Vespertino\)](#)

En entrevista, Arturo Castillo, consejero electoral del Instituto Nacional Electoral, afirmó que "en estricto sentido no existe todavía una propuesta de reforma electoral. Más bien en medios de comunicación diversos actores políticos han planteado algunas preocupaciones y algunos temas que pretenden abordar en una propuesta que se presentará en las siguientes semanas, según nos ha adelantado tanto la presidencia de la República como algunos legisladores. Pero aquí lo que le preocupa al Instituto Nacional Electoral es más bien qué podemos hacer para mejorar la democracia mexicana y cómo esto encuadra dentro de los temas que se han discutido en el ámbito público. Particularmente hablamos creo que de cuatro temas, ¿no? Uno, autonomía del Instituto Nacional Electoral. Dos, financiamiento del Instituto y de partidos. Tres, representación proporcional o representación política en términos generales. Y cuatro, pues naturalmente el tema de la elección judicial electoral. Me parece que son los temas que se han platicado con más profundidad en medios", dijo el consejero. [La Octava Noticias con Bianca Aguirre](#)

El senador por Querétaro, Agustín Dorantes Lámbarri, advirtió sobre un potencial retroceso democrático debido a la reforma electoral que propone Morena. Según él, estas modificaciones buscan concentrar el poder político y debilitar la pluralidad. Dorantes criticó la idea de reducir legisladores plurinominales y centralizar los órganos electorales como medidas que afectan a la oposición. Recomendó revisar el gasto público en sectores críticos antes de recortar recursos al sistema electoral. [El Congresista Online](#)

La presidenta del PAN en Ciudad de México, Luisa Gutiérrez Ureña, reafirmó la postura de su partido de que las elecciones se ganan con votos, no con miedo, dinero ilegal ni árbitros sometidos, y rechazó de manera categórica avalar la reforma electoral impulsada por el Ejecutivo y diseñada por militantes de Morena, a la que acusó de excluir a la oposición y a la ciudadanía. [Publimetro Online \(México\)](#)

El Consejero del Instituto Nacional Electoral (INE), Martín Faz, resaltó la necesidad de garantizar la continuidad y el fortalecimiento del Servicio Profesional Electoral, que fortalece al INE y asegura procesos confiables en juntas locales y distritales. Finalmente, defendió la preservación de los Organismos Públicos Electorales y advierte sobre las implicaciones negativas de reducir el financiamiento a los partidos políticos, que podrían afectar la integridad y confianza en los procesos electorales. [Central Electoral Online](#)

Ante la inminente discusión de la reforma electoral impulsada por el Gobierno Federal, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) ha marcado una postura crítica que evidencia las fricciones internas con Morena. El coordinador nacional electoral del PVEM, Arturo Escobar y Vega, sostuvo en entrevista con La Jornada, que aunque la alianza con Morena y PT rumbo a 2027 se mantiene firme, existen diferencias sustanciales en la propuesta que podrían tensar la relación legislativa del bloque oficialista. [Político.mx Online](#)

El diputado de Morena, Sergio Gutiérrez Luna y el diputado del PAN, Ernesto Sánchez, debatieron acerca de la Reforma Electoral durante el programa “Maca Diario” con Maca Carriedo de El Heraldo Radio, que se transmite mediante la señal de El Heraldo Media Group. Sergio Gutiérrez Luna destacó que uno de los temas más importantes de los que menos se ha hablado en torno a la Reforma Electoral esta relacionado con el voto de los mexicanos en el extranjero, asegurando que es una parte que necesita ser revisada, fortalecida y rediseñada teniendo en cuenta la cantidad de paisanos que residen en otros países y quieren participar en las elecciones. [El Heraldo de México Online](#)